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过上了中产的生活,然后死死捍卫加拿大的好.可是,能说出来

的好来来回回就是:孩子,环境,开车之类.5年前我在琢磨是否移

民时,也问过已经在国外的人们外国好在哪里?讲来讲去就是环

境怎么怎么好,蓝天白云之类.我当时不由地心里打鼓:看来外

国别的都不好. 我不是认为环境不重要.试想一下,中国这么大,

难道找不出一个环境能和加拿大媲美的地方了吗? 比如杭州西

湖,颐和园,九寨沟等等.假如你是个九寨沟宾馆的服务员,颐和

园看大门的,在杭州西湖边游逛的乞丐,环境对你有多大的意义

呢? 你在中国的时候会为了追求"环境",而放弃比如在北京(据

说污染如何严重)的白领职位,而跑去九寨沟宾馆当服务员,颐

和园当看门的吗? 对人来说,首先是个事业的前景. 现在5年过

去,对这点有了更清醒的认识.这里对大多数人来说,没有什么

事业,只有"职业".(也许有些人在这里也闯出了自己的事业)我

指的是大多数的人,大不了打一份电脑程序员工(当经理?做销

售?自己创业?很难),有套house,两个小孩,1-2辆车子.如果老婆也

有一份permanent工作,那生活就很轻松了. 但是那不能说是什

么事业.我在电脑公司打了5年所谓的高薪工作,深知其问题.当

然说来就长了,简单地说,这种幸福生活太靠不住.随时都会随

着工作的失去而失去一切. 奉劝所有回国吹牛的朋友,千万不

要再侃国外"环境好,大house"之类,全中国人民的耳朵都听出老

茧了.再说不出点新鲜的好来,等于是在骂国外不好.因为听起

来,除了这点,国外也没别的好了. 也许有人会问,那我当时为啥



要出来? 笼统地说就是在国内混不下去了.我可真不是冲着什

么环境好来的.也没有认为国外生活会比国内好多少.实际上刚

来的时候,每个人都经历了买东西只买特价的日子.心里上是有

些落差. 可是,一想到没有回头路走,生活只能眼睛向前看,这些

小小的心理问题很快就过去了. 我所指的在国内混不下去是指

在国内的职业生涯也到了一个分水岭.往高走,没信心,也比较

难把握.往下走,就是混了.心不甘,与其在国内混,不如到国外混,

反正都是混么.这么一想,再加上发现移民很容易,就出来了. 其

实很多出来的人心里有个虚幻的感觉,自己大不了还可以回国,

我想大喊一声:我们都回不去了!出来越久,就越难回去.大多数

象我这样搞技术的人在这里积累的经验回国没用.中间两次回

国,confirm了两件事,1)当年出国是基本正确的决定,当年差不

多的人,少数成功地向上发展了,大多数想混不想混的都没有混

住.国内35岁是个职业生涯往上往下的大坎.2)就是我这样的真

的很难回国.国内需要的海归不是技术型的. 不否认少数人,能

回国发挥更大的作用,那都是早有准备的人,到这里,学的课,做

的事,交往的人,都要往回国的方向努力. 大部分人不是这种情

况.说到这儿,我想说说加拿大的好处.很国内相比,最大的好处

就是一个公平环境.很多人觉的怀才不遇,也许还是应该在自己

身上多找原因. 其次是做事讲规矩的"契约社会".其三是道德方

面:一方面鼓励竞争(凭本事公平地来),一方面又讲爱.这和在中

国,只讲赚钱,不管怎么来的有天壤之别. 2.回到那位北京白领女

性的苦恼,我觉得很没劲.据我观察,往往是刚来的人,混得不好

的人,才经常吊在嘴边"我当年在国内如何如何...".这已经成了

这类人的标签了.回想自己刚登陆的前期也是如此,那时,也只

能回忆一点"当年勇"来达到一点心理平衡了.其实当时,听我说



那些话的人肯定象我今天听别人这么说的感觉一样.觉得讲话

的人又可笑又可恶,本来对他/她的困难还有几分同情,都给搞

没了. 所以为了你自己好,千万别在这里说什么"我当年在国

内...".想找骂除外. 你国内这么好,你干吗出来呢?世界这么大,干

吗往加拿大跑呢?怎么不去非洲呢? 说到小资,那都是消费文化

的产物.归根到底要建立在实实在在的生活基础之上.有钱,又

年轻,玩些小资格调没什么不好.可是花无百日好,总的嫁人,总

要变老.如果自己没有足够的内涵和生存的本领,沉溺于对过

去"辉煌岁月的追忆,就好象一则寓言所说,"兔不可复得,而身为
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别的都不好. 我不是认为环境不重要.试想一下,中国这么大,难

道找不出一个环境能和加拿大媲美的地方了吗? 比如杭州西
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园看大门的,在杭州西湖边游逛的乞丐,环境对你有多大的意义

呢? 你在中国的时候会为了追求"环境",而放弃比如在北京(据

说污染如何严重)的白领职位,而跑去九寨沟宾馆当服务员,颐

和园当看门的吗? 对人来说,首先是个事业的前景. 现在5年过

去,对这点有了更清醒的认识.这里对大多数人来说,没有什么

事业,只有"职业".(也许有些人在这里也闯出了自己的事业)我

指的是大多数的人,大不了打一份电脑程序员工(当经理?做销

售?自己创业?很难),有套house,两个小孩,1-2辆车子.如果老婆也



有一份permanent工作,那生活就很轻松了. 但是那不能说是什

么事业.我在电脑公司打了5年所谓的高薪工作,深知其问题.当

然说来就长了,简单地说,这种幸福生活太靠不住.随时都会随

着工作的失去而失去一切. 奉劝所有回国吹牛的朋友,千万不

要再侃国外"环境好,大house"之类,全中国人民的耳朵都听出老

茧了.再说不出点新鲜的好来,等于是在骂国外不好.因为听起

来,除了这点,国外也没别的好了. 也许有人会问,那我当时为啥

要出来? 笼统地说就是在国内混不下去了.我可真不是冲着什

么环境好来的.也没有认为国外生活会比国内好多少.实际上刚

来的时候,每个人都经历了买东西只买特价的日子.心里上是有
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